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I. Соловки в зеркале прессы

«Чудо оСВященИя». БеСеда аРхИмандРИТа 
ПОРфИРИя С РедкОллегИй альманаха  
«СОлОВеЦкОе мОРе»

Интервью с наместником Соловецкого мо-
настыря стало хорошей традицией нашего аль-
манаха. Мы знаем, что заинтересованный чи-
татель обязательно заглядывает в этот раздел 
«Текущего», так как хочет получать информа-
цию из «первых рук». Альманах – не новостное 
издание, и поэтому нас интересуют не столько 
события как таковые, сколько их воздействие 
на ход новейшей истории, их осмысление по 
прошествии некоторого времени, порождае-
мые ими намерения и планы, осуществление 
которых – дело будущего. Как всегда, именно 
под этим углом зрения мы и попросили взгля-
нуть на течение соловецкой жизни архиман-
дрита Порфирия.

– Отец Порфирий, какие события, произо-
шедшие со времени нашего прошлого интер-
вью, Вы хотели бы отметить как значимые 
для жизни монастыря и Соловков в целом?

– В истекшем году подписано пятисторон-
нее соглашение о совместном порядке реше-
ния вопросов во всех жизненно важных обла-
стях жизни Соловков, принята долгожданная 
Стратегия развития архипелага, подготовлена 
не менее долгожданная Федеральная целевая 
программа, утвержден проект зон охраны объ-
ектов культурного наследия в черте поселка, 
начато создание природоохранной структуры 
– Федерального заказника, официальное появ-
ление которого должно состояться уже в бли-
жайшем полугодии.

Немало сделано по реставрации и рекон-
струкции. Были значимые научные и изда-
тельские проекты. Морским музеем победно 
завершено строительство яхты «Святой Петр». 
Заработал исторический монастырский причал, 
а набережная бухты Благополучия стала пеше-
ходной зоной. Монастырь стал жить по новому 
богослужебному уставу… Конечно, визит Па-
триарха. Немало!

– каждая пастырская поездка Святейшего 
Патриарха кирилла на Соловки становится 

заметным и важным событием для братии, 
паломников и всех жителей архипелага. Было 
ли что-то особенное в его визите 2013 года? 
Ожидается ли приезд Святейшего в 2014 году?

– Было чудо освящения Вознесенского хра-
ма на Секирной горе. Чудо – потому что утром, 
когда ливень стоял сплошной стеной, а небо 
– беспросветной серой массой, казалось, что 
всю запланированную на этот день программу 
придется перекраивать, и не будет посещения 
скитов Савватьево и Исааково. Но при всту-
плении Патриарха в алтарь со словами особой 
молитвы, читаемой при освящении храма, в 
которой испрашивается у Бога благословение 
на возжжение священных светильников и не-
однократно упоминается солнце, – в этот-то 
самый момент храм буквально утонул в потопе 
солнечного света! И затем самая приветливая 
и свежая солнечная погода сопровождала нас.

Были благодатные богослужения – с рожде-
нием нового архиерея Русской Церкви, с про-
никновенным пастырским словом Святейшего.

Было и жесткое рабочее совещание с «раз-
бором полетов» очередных безобразий в госу-
дарственной реставрации Соловков, с решени-
ями по концепции соловецкой ФЦП.

Внимание Патриарха к Соловкам остается 
пристальным даже среди бескрайнего моря его 
забот, и поэтому Первосвятительский визит на 
Соловки поставлен в план Его Святейшества и 
на 2014 год.

– Всех, кто переживает за Соловки, за их 
святыни и людей (а это не только местные 
жители и насельники монастыря), интере-
суют современные государственные планы 
и веяния относительно Соловков. Все ждут 
появления федеральной целевой программы 
по Соловкам. мы слышим разные, иногда диа-
метрально противоположные точки зрения. 
на каком этапе сейчас находится разработка 
упомянутой федеральной целевой программы? 
Определен ли в ней новый статус Соловецкого 
архипелага? какие крупные проекты предпо-
лагает осуществить на острове федеральная 
и губернская власть?

– ФЦП по развитию Соловков по состоянию 
на настоящий момент (конец 2013 года), как я 
уже сказал раньше, подготовлена и согласова-
на со всеми многочисленными ее участника-
ми – главными распорядителями бюджетных 
средств, а также с Русской Православной Цер-
ковью.

Вместе с тем мы ожидали большего, а имен-
но – полноценного принятия Программы в 2013 
году, чтобы уже в 2014 году включились все 
предусмотренные ею механизмы. Почему этого 
не произошло – вопрос к Правительству, хотя 
для всех очевидны и трудности в экономике 
страны и то, что на экономические беды у на-
ших финансовых властей был и остается один 
главный ответ – сокращение расходной части 
федерального бюджета.

Надеемся, Программа будет утверждена в 
наступающем году. Но и без нее на 2014 год вы-
делены значительные бюджетные средства для 
реставрации и создания инженерных сетей.

Что касается нового статуса архипелага, то 
его определение – не в компетенции ФЦП. По-
нятие это комплексное, и в его мозаике часть 
компонентов уже есть, а часть – на подходе. 
Есть пятисторонний механизм управления, 
охранные зоны памятников; готовится приро-
доохранная структура, документы территори-
ального планирования и, конечно, законода-
тельная поправка, которая введет в правовой 
оборот новую разновидность достопримеча-
тельного места – «достопримечательное место 
религиозно-исторического значения». Думает-
ся, что именно такая категория правильно отра-
жает сущность Соловков и станет замыкающим 
звеном или, скорее, оболочкой и общим наиме-
нованием того правового статуса Соловков, над 
которым ломали голову последние 20 лет.

– В 2013 году на Соловках работали пред-
ставители Счетной палаты. В их официаль-
ных материалах, в частности, отмечалось 
неудовлетворительное состояние реставра-
ционных работ, связанное с действующими ме-
ханизмами государственного финансирования 
реставрации, а вовсе не с нехваткой средств. 
Восстановительные работы на Соловках тре-
буют высокой квалификации реставраторов, 
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осознания личной ответственности перед по-
томками и перед Богом за любой камень, пере-
ставленный с места на место. архитектур-
ный ансамбль Соловецкого монастыря – это 
еще и археологический памятник, поэтому 
реставрационные работы непременно долж-
ны сопровождаться археологическими иссле-
дованиями. То есть если делать все хорошо и 
по совести, по правилам и по науке, то делать 
надо тщательно, медленно, не занимаясь ме-
лочной экономией… но можно ли в течение од-
ного финансового года провести конкурс среди 
подрядных организаций, разработать проект 
реставрации, осуществить необходимые изы-
скания, завести материал и в течение корот-
кого строительного сезона качественно его 
использовать? Судя по материалам Счетной 
палаты, проблема реставрации соловецкого 
наследия обозначена на самом высоком госу-
дарственном уровне. Ожидаете ли Вы в связи 
с этим принципиальные изменения в подходах 
к вопросам финансирования реставрационных 
работ?

– Действительно, мы сталкиваемся не столь-
ко с проблемой нехватки денег, сколько с меха-
низмом их оборота, который пока плохо согла-
суется с логикой реставрационного дела. Мы 
постоянно и обстоятельно привлекали внима-
ние высоких инстанций к этой теме; в течение 
трех лет ежегодную проверку проводит Счет-
ная Палата. Так что техническое задание (ТЗ) 
на корректировку хозяйственного механизма 
сформировано.

Надо сказать, что подвижки тоже есть. Так, 
в 2013 году часть контрактов на ремонтно-ре-
ставрационные работы были уже двухлетними, 
то есть заключались еще в конце 2012 года. 
Проектировщики и производственники могли 
уже легче дышать, чем при исключительно го-
довых контрактах, когда с учетом громоздких 
процедур на выполнение заданий оставалось 
семь месяцев – у строителей и три месяца – у 
проектировщиков.

Но даже двухлетний порядок финансирова-
ния несколько ослабляет кричащее противоре-
чие между естественной природой реставрации 
Соловецкого комплекса и системой управления 

ею. Как вы правильно заметили, вертикальный 
цикл работ на каждом памятнике таков: изы-
скания, проектирование, производство – и все 
они измеряются годами. Здесь требуется мас-
штаб как минимум 5–6-летнего плана, то есть 
как раз то, что заложено в понятие ФЦП.

Шагом к составлению такого плана была ра-
бота, выполнявшаяся в этом году по заданию 
Минкультуры силами ЦНРПМ по разработке 
Концепции реставрации Соловецкого ансам-
бля. Мы принимали участие в составлении ТЗ 
на эту работу и конкретизировали понимание 
весьма многозначного слова «концепция» в 
смысле «программа, план: объемный и кален-
дарный». Ждем выхода в свет этого документа, 
который будет представлен на общественное 
обозрение и обсуждение.

Что касается «мелочной экономии» или пре-
словутого освоения средств путем выполнения 
работ по принципу «тяп-ляп – и сдали», то на 
Соловках это не проходит. Многое из уже сде-
ланного по указанию авторов проекта демон-
тировалось и переделывалось заново. Когда 
археологам потребовалось время на заверше-
ние работы с находками в подклетах Троицкого 
собора, то устройство полов было перенесено 
из задания 2013 года на следующий год. Объ-
емы и качество работ подрядчика принимала 
трехсторонняя комиссия в составе комплексно-
го представительства Заказчика (Минкультуры 
РФ), представителей Архангельской области и 
Монастыря. Обсуждалась каждая позиция сме-
ты. Так, запланированные на 2013 год работы 
были приняты только на 70%. При этом по каж-
дой позиции, вызвавшей замечания, подрядчи-
ком даны гарантии по устранению недостатков.

Да и погода соловецкая – тоже неподкуп-
ный контролер качества. Вот буквально вчера 
снесло только что положенную часть кровли 
на Муксалме, оторвало лист на Святительском 
корпусе.

По мере нарастания объемов строительно-
реставрационных работ жизнь требует ответа 
на новые вопросы. Так, 2014 год императивно 
ставит вопрос создания строительного городка 
для многочисленных рабочих, для размещения 
производственно-складской базы. Дело за-

тратное, требующее координации всех подряд-
чиков и органов государственного управления. 
Времени мало. Решений пока нет.

– не всякий паломник или турист имеет 
время и возможность побывать на анзере или 
на муксалме, о которой Вы только что упо-
мянули. Что там произошло за прошедший 
год? Идут ли восстановительные работы в 
скитах? В каком состоянии Троицкая церковь 
на анзере? не планируется ли восстановление 
храма в муксаломском Сергиевском скиту?

– Даже сейчас каждый турист и паломник 
имеет возможность там побывать. Кроме Мона-
стыря и Музея поездки предлагают частники, в 
том числе в форме одиозных туров как «Анзер 
без скитов». (Заметим в скобках, что даже та-
кой турпродукт находит своего потребителя.)

Такие же частные посещения Муксалмы 
на квадроциклах вызвали обрушение дамбы. 
Чтобы не подвергать нашу уникальную дамбу 
травмирующим нагрузкам, в срочном порядке 
отремонтировали монастырский причал Сер-
гиевского скита, куда теперь могут комфортно 
причаливать корабли с туристами и паломни-
ками. Поврежденный участок дамбы мы подре-
ставрировали и одновременно установили зна-
ки, запрещающие движение автотранспорта.

Но, конечно, не всё – негатив и проблемы. 
Есть продвижение. Храм в Троицком скиту жи-
вет богослужебной жизнью, как живет и сам 
скит, все крепче вставая на ноги. Полностью 
своими силами и с безукоризненным качеством 
братия во главе с настоятелем отцом Георгием 
отреставрировала один из памятников – ва-
лунную баню. Неплохо выполнены работы и 
по госконтрактам – на кирпичном корпусе и 
на Млечном доме. На Голгофе появился вос-
станавливаемый из небытия сруб восточно-
го жилого корпуса. В Савватьево энергично и 
толково велись внутренние работы в братском 
корпусе. Особо в наших условиях ценишь имен-
но качество строительного процесса – качество 
труда и управления: продуманность, подготов-
ленность материалов, бытовую обустроенность 
и т.д. Без этих предпосылок неоткуда взяться 
и качественному результату реставрации. Таков 
простой закон. Действие этого закона с проти-

воположным знаком – когда люди пытаются 
его игнорировать – мы уже устали наблюдать в 
государственной реставрации на Соловках. А в 
Савватьево все толково, продуктивно и бессу-
етно – поскольку есть благотворительное фи-
нансирование, есть многолетний проверенный 
подрядчик и без личного участия строителя 
скита о. Иакова не делается никакая малость. 
(Хотелось сказать о хорошем, но опять при-
шлось о наболевшем – уж, как говорится, из 
песни слов не выкинешь!)

Сергиевский храм, разумеется, будем восста-
навливать, но не в первоочередном порядке.

– Сердечно благодарим Вас за эту беседу и 
желаем Божией помощи в Вашем служении! до-
бра Вам, дорогой отец Порфирий, здоровья и 
душевной бодрости!

«на СолоВеЦком аРхИПелаге нет нИЧего  
неВоЗможного!» ИнТеРВью Р.В. БалашОВа 
газеТе «ПРаВда СеВеРа»

Два года назад в правительстве области 
была введена новая должность – заместитель 
губернатора по инфраструктурному развитию 
Соловков. Ее сразу занял Роман Балашов. Се-
годня мы говорим с Романом Викторовичем о 
том, какие важные решения удалось принять за 
это время и как сегодня развивается архипелаг.

– Роман Викторович, два года – время, за 
которое, наверное, удалось уже оглядеться и 
определить основные проблемы и противоре-
чия, которые есть на островах?

– Самое главное – пришло понимание, ка-
кими должны быть Соловки минимум на бли-
жайшие 20 лет. Причем не просто понимание 
общей стратегии развития архипелага, но и 
четкое представление, какие общественные, 
финансовые, административные механизмы 
должны быть созданы для достижения постав-
ленной цели.

– какой именно цели?
– Развития триединого – духовного, культур-

ного и природного – наследия на православном 
фундаменте. Для меня очевидно, что в центре 
развития Соловков был, есть и будет оставать-
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ся Соловецкий монастырь. Именно его присут-
ствие на островах определяет их уникальность 
и придает смысл всем нашим действиям.

– Безусловно, монастырь – центр «соловец-
кой вселенной», но вокруг него тоже бурлит 
жизнь – поселковая, есть разнообразные про-
изводства, идет строительство, приезжают 
паломники и туристы. Так и хочется сказать: 
сошлись слишком разные интересы. как они 
сочетаются на столь небольшой и уязвимой 
территории? И как вы со своей стороны рас-
ставляете приоритеты?

– Вне всякого сомнения, есть четкие при-
оритеты в каждой сфере. Если мы говорим о 
развитии архипелага в целом, то это восста-
новление полноценной жизни скитов и соз-
дание эффективных механизмов защиты при-
роды. Второй блок задач – это максимальное 
восстановление существующих и утраченных 
памятников. И третья – изменение настроения 
жителей поселка.

– звучит как-то неожиданно. Почему его 
надо менять?

– Если мы посмотрим на постсоветскую 
историю архипелага, то увидим, что значитель-
ная часть жителей была брошена государством 
и предоставлена сама себе. Это породило се-
рьезные диспропорции в экономике и социаль-
ной сфере Соловков.

– О чем именно идет речь?
– На Соловках закончилось активное участие 

местных жителей в добыче и переработке во-
дорослей. Сейчас это удел сезонных рабочих. 
Практически умерла такая отрасль соловецкой 
жизни, как изготовление карбасов.

Теперь этим занимается морской музей, где 
большая часть мастеров – жители Москвы, 
Санкт-Петербурга и Архангельска. Мы пре-
красно помним, как в начале 1990-х работники 
культуры получали мизерные зарплаты, поэто-
му большинство жителей острова вынуждены 
были заниматься туристическим бизнесом. Это 
породило у части населения сезонное воспри-
ятие жизни. Поэтому мы фиксируем значитель-
ный отток соловчан в зимний период и приток 
летом. Конечно, настоящим спасением для Со-

ловков оказалась работа Соловецкого музея, 
люди, которые там работали, сохранили науку. 
Им можно ставить памятник при жизни. А еще 
возрождение монашеской жизни. Эти два стол-
па – музей и монастырь – во многом и опреде-
ляют то, что мы называем особым соловецким 
духом. На тысячу человек населения мы имеем 
высокую концентрацию людей с высшим обра-
зованием, учеными степенями. А также людей, 
для которых православие стало смыслом пол-
ноценной жизни. Это и есть тот самый фунда-
мент, на котором будем развивать Соловки.

– Время от времени на Соловках возникают 
различные слухи о всевозможных преобразова-
ниях, что тоже нервирует людей…

– Мы пошли по следующему пути – создали 
механизм «соловецких пяти ключей», которые 
позволяют власти, обществу и церкви совмест-
но формулировать и решать основные соло-
вецкие проблемы. Главным результатом своей 
работы я бы назвал разработку и принятие 
стратегии развития Соловецкого архипелага 
как базового документа, где власть, Церковь и 
общество сообща решили, какими должны быть 
Соловки. На самом деле было очень много спе-
куляций отдельных недобросовестных деяте-
лей, а зачастую обыкновенных провокаторов, 
которые пытались искусственно вбить клин 
между Церковью, обществом и государством.

Характерный пример – несколько лет на-
зад всерьез писалось и говорилось, что якобы 
из островов будет выселено все нецерковное 
население. Или о том, что на Соловках будет 
установлено ЗАТО, то есть они будут закрытой 
зоной. Люди, которые этим занимались, очень 
четко понимали, что любой конфликт – это воз-
можность ловить рыбку в мутной воде. Приня-
тие стратегии выбило у них почву из-под ног.

– То есть в стратегии все четко прописано, 
и жители Соловков уверены – никаких неожи-
данностей в их жизни не будет. а что еще по-
может улучшить их настроение?

– Изменение структуры экономики. Видятся 
следующие точки роста на Соловках. Первая – 
это развитие частной музейной деятельности.

– Поясните, что вы понимаете под частной 
музейной деятельностью.

– У нас есть замечательный пример морско-
го музея, который показывает, как можно со-
вмещать образовательные, научные, музейные, 
культурные и социальные функции на базе тра-
диционных православных ценностей. Второе 
– возрождение ремесел, в том числе на базе 
восстанавливаемых культурных объектов Со-
ловков. Расширение спектра научных исследо-
ваний Соловецкого музея-заповедника. Речь в 
первую очередь идет об изучении истории со-
ветского периода, а также опыта новомучени-
ков и исповедников.

– Туризм на Соловках до сих пор какой-то 
«диковатый». есть ли какие-то проекты, ко-
торые упорядочили бы туристический бизнес?

– Туристический бизнес требует серьезной 
модернизации. Эра дикого туризма должна 
уйти в прошлое. Уже сейчас на Соловках есть 
два основных центра развития туристической 
отрасли – Соловецкий музей и Соловецкий мо-
настырь.

Я полностью разделяю позицию монастыря, 
которую выразил его наместник отец Порфи-
рий – об угрозе распространения на Соловках 
псевдонаучных знаний и оккультных практик 
под видом частной туристической деятельно-
сти.

– а кто будет определять, псевдонаучные 
ли это знания и оккультные ли практики? 
Предполагается привлечение экспертов?

– На Соловках есть два мощнейших эксперт-
ных центра – это снова же музей и монастырь. 
Они и закладывают базовые направления раз-
вития туризма. Прошедшая конференция по 
водным ресурсам показала, что серьезнейшим 
источником туристического интереса может 
быть лов рыбы. Есть и много других идей.

– Весной и летом на Соловках уже побыва-
ли представители важных общественных ин-
ститутов, ученые, политики. Соловки всегда 
вызывали большой интерес, но в этом году он 
особенно активен. С чем это связано?

– Во-первых, все слои российского обще-
ства понимают, что будущее страны возможно 

только на основе осмысления и использования 
того опыта, который накоплен поколениями на-
ших предков. Соловки – кладезь знаний. Соло-
вецкий монастырь также помогает ответить на 
важный для страны вопрос о приоритетности 
освоения Россией Арктики. Соловецкие мона-
хи осваивали арктические просторы задолго до 
петровских времен. И все последующие евро-
пейские экспедиции описывали те навигацион-
ные знаки, которые задолго до них поставили 
наши предки.

Соловецкий монастырь учит нас умению 
объединять высочайшие для своего времени 
технологии с рачительным и бережным отноше-
нием к природе. История Соловков также учит 
защищать свою страну, если надо – и с оружием 
в руках. Но главное, чему учат Соловки, – тому, 
что для человека, верящего в Бога, нет на Земле 
ничего невозможного…

«не ЗаСлоняйте СолоВкИ!» ПуБлИкаЦИя  
газеТы «ТРуд»

Что мы знаем о Соловках? Что там есть мо-
настырь. Что в 1920-х здесь всем заправлял УС-
ЛОН – Управление Соловецких лагерей особого 
назначения, и сидело там до 20 тысяч человек, 
среди которых и покойный академик Дмитрий 
Лихачев. Если говорить общо, это остров муче-
ничества. Да, еще то, что на реверсе 500-рубле-
вой купюры изображен Соловецкий монастырь: 
Вот, пожалуй, и все.

Это в 70-е годы было признаком хорошего 
тона ездить в Кижи, на Валаам и Соловки. Сей-
час хороший тон ушел, а скандалы тем не менее 
случаются. Последний – со строительством в 
охранной зоне ансамбля Соловецкого мона-
стыря нового и весьма масштабного музейного 
комплекса, нарушающего все мыслимые нормы 
федерального законодательства, которое жест-
ко регламентирует подобные проекты. Неверо-
ятное же в этой истории – что его проект был 
утвержден и получил добро на строительство 
от самого Минкульта РФ.

Особую скандальность ситуации придает то 
обстоятельство, что решение об этой сомнитель-
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ной соловецкой «стройке века» было принято 
чиновниками от культуры в худших традициях 
отечественной бюрократии: без консульта-
ций с экспертным сообществом, минимального 
анализа композиционных и визуальных свя-
зей нового объекта с ансамб-лем монастыря и 
с комплексом зданий городка УСЛОН, которые 
расположены всего в двух десятках метров (!) 
от площадки нового строительства. Может, по-
этому ряд ведущих отечественных экспертов 
в области архитектуры и охраны культурного 
наследия и представители нескольких весьма 
авторитетных в этой сфере общественных ор-
ганизаций обратились именно к министру куль-
туры РФ Владимиру Мединскому – для начала 
решили донести до него свое просвещенное 
мнение, призвать его одуматься и забрать свое 
«добро» назад.

«Ситуация, в которой инициатором и орга-
низатором подобного строительства выступает 
Министерство культуры, представляется нам 
абсурдной», – пишут министру авторы письма, 
в числе которых президент Союза архитекторов 
России Андрей Боков, гендиректор ЗАО «Росре-
ставрация» Владимир Брянов, глава Комиссии 
по сохранению культурного наследия Обще-
ственного совета Минкульта РФ Юрий Веденин, 
заместитель гендиректора НИИ «Спецпроектре-
ставрация» (Санкт-Петербург) Михаил Миль-
чик, координатор «Архнадзора» Константин 
Михайлов, председатель комиссии Обществен-
ной палаты РФ по культуре и сохранению исто-
рико-культурного наследия Павел Пожигайло.

Они убеждены: если музей будет построен 
на месте, указанном в проекте, и в проектных 
габаритах, он неизбежно войдет в совершен-
но неуместное визуальное соперничество с 
монастырем, исказит исторические панора-
мы архитектурного ансамбля и Святого озера. 
Более того, новое здание столь значительных 
размеров просто взорвет пространство, цен-
тром которого является сегодня монастырский 
ансамбль. И причина этого очевидна любому 
специалисту: строительство столь масштабного 
здания не соответствует допустимым по закону 
параметрам регенерации в охранной зоне па-

мятника архитектуры, которые вовсе не с по-
толка были взяты.

Впрочем, абсурдность проекта этим не огра-
ничена. Его авторы, а вслед за ними и его чи-
новные апологеты, забыли одно ма-а-ленькое 
обстоятельство, которое должно бы при госу-
дарственном подходе к делу похоронить его 
на корню: на Соловецких островах нет ни до-
статочной транспортной, ни необходимой ин-
женерной инфраструктур, без которых и новый 
музей, и новые социальные объекты – школа 
и поликлиника, строительство которых также 
предполагается, – не то что не смогут функцио-
нировать – в принципе не могут быть возведе-
ны! А теперь спросим себя (и министра): мож-
но ли одобрять, да и просто называть термином 
«проект» это недоразумение, в котором нет ни 
слова ни о системах энерго– и водоснабжения, 
ни о водоотведении и канализации, ни даже об 
уборке и утилизации мусора, не говоря уж обо 
всем этом в жестких историко-охранных рам-
ках?

Напомним, что ранее свою обеспокоенность 
проектом нового строительства возле Соловец-
кого монастыря выражали наблюдательные 
миссии

ЮНЕСКО: их возмутила даже сама идея стро-
ительства нового диссонирующего объекта в 
буферной зоне объекта Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, которое «нанесет ощутимый ущерб 
его восприятию и может стать поводом для ли-
шения Соловецкого архипелага этого статуса». 
Что, очевидно, нисколько не помешало Мини-
стерству культуры утвердить этот проект даже 
без ставшего вроде бы традиционным обсуж-
дения на Общественном совете при нем самом.

намеСтнИк И Игумен СолоВеЦкого  
монаСтыРя ПРокомментИРоВал  
РекомендаЦИИ общеСтВенной Палаты РФ

В начале июня Соловки посетила делегация 
Общественной палаты Российской Федерации 
во главе с Председателем комиссии по культуре 
и сохранению историко-культурного наследия 
этой организации П.А. Пожигайло. В рамках 

визита были проведены слушания, посвящен-
ные проблемам градостроительной деятель-
ности в зонах охраны ансамбля Соловецкого 
монастыря. 

Итогом поездки стали рекомендации. На-
ряду с другими, в них были подняты вопросы 
о выделении альтернативных участков для раз-
мещения нового музейного комплекса, а также 
о возможности приспособления для него име-
ющихся объектов культурного наследия феде-
рального и регионального значения.

Комментируя рекомендации, Наместник и 
игумен Соловецкого монастыря архимандрит 
Порфирий, начал с того, что поблагодарил со-
трудников ОП РФ, «экспертов в области в ох-
раны культурного наследия, всех заинтересо-
ванных и просто неравнодушных к сохранению 
культурного наследия Соловков граждан, кто 
принял участие в визите делегации на Соло-
вецкий архипелаг и подготовке итоговых доку-
ментов. 

Позиция Монастыря в отношении строи-
тельства нового музейного комплекса форму-
лировалась неоднократно и остается прежней: 
в вопросах о месте размещения и об архитек-
турно-планировочном решении Монастырь по-
лагается на мнение и оценку специалистов, сам 
таковым не являясь. В этой связи Монастырь 
может только приветствовать новое экспертное 
обсуждение темы, инициированное возглавля-
емой Вами Комиссией Общественной палаты 
Российской Федерации. 

Вместе с тем, будучи беспристрастным на-
блюдателем работы экспертных групп, должен 
отметить, что происходящее сегодня обсужде-
ние – это вторая волна экспертной работы. По-
этому не совсем корректными по отношению к 
предшественникам видятся такие суждения и 
формулировки участников новой группы как, 
например, следующее: “Это решение принято 
без консультаций с экспертным сообществом, 
без анализа композиционных и визуальных 
связей нового строительного объекта с ансам-
блем монастыря…”

В действительности принцип всесторонней 
экспертной оценки для всякого даже самого 
минимального градостроительного решения 

на Соловках был принят на Патриаршем сове-
щании по развитию Соловецкого архипелага 
еще в 2012 году. Для практической реализации 
этого принципа тогда же был создан Архитек-
турно-художественный совет по Соловкам при 
Губернаторе Архангельской области. В форма-
те этого органа в ходе предметного професси-
онального диалога на целом ряде совещаний 
с привлечением крупных специалистов в об-
ласти архитектуры и градостроительства было 
выработано приемлемое для всех участников 
того обсуждения архитектурно-планировочное 
решение. 

Очевидно, что при подготовке этого проек-
та далеко не все экспертные заключения были 
получены, поэтому, вероятно, у экспертов есть 
или еще будут вопросы к содержанию и каче-
ству проектных решений. Со своей стороны Мо-
настырь может только молить Бога о достиже-
нии по возможности полного согласия внутри 
экспертного сообщества по данному вопросу.

Относительно возможности использова-
ния Преображенской гостиницы для разме-
щения музейных фондохранилищ и экспози-
ций представители монастыря начиная с 2010 
года высказывают одну и ту же точку зрения: 
восстанавливающемуся монастырю абсолют-
но необходимо это здание в его исторической 
функции – то есть в качестве паломнической 
гостиницы. Вы, как равно и многие эксперты, 
хорошо знакомы с гостиничным хозяйством мо-
настырей Святого Афона. Разительную разницу 
со всем этим великолепием и разнообразием 
представляет то, что сегодня мы можем пред-
ложить своим гостям-паломникам на Соловках. 
Почему же русский северный Афон лишается 
возможности воссоздать свой же главный го-
стиничный корпус?». 

ВоЗВеденИе муЗейного комПлекСа  
на СолоВках оСтаноВлено не будет

Строительство музейного комплекса на Со-
ловецком архипелаге будет продолжено, не-
смотря на обращение некоторых членов Обще-
ственной палаты с просьбой о приостановке 
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возведения здания музея, заявил министр куль-
туры Владимир Мединский.

«Строительство не будет приостановлено, 
оно идет полным ходом. Проект музея полно-
стью согласован, выделено финансирование, 
строительство идет абсолютно в рамках закона 
и с соблюдением всех охранных зон», – сказал 
он, отвечая на вопрос Интерфакса.

В Минкультуры в ходе совещания с участием 
представителей министерства, Русской церкви, 
Архангельской области и независимых экспер-
тов пришли к выводу, что оснований для пере-
смотра местоположения музейного комплекса 
нет.

«Участок находится в зоне регулируемой за-
стройки, в пределах которой допускается но-
вое строительство, не попадает в зоны охраны 
объекта культурного наследия Ансамбль Соло-
вецкого монастыря», – пояснили ситуацию в 
пресс-службе Минкультуры.

Поддержал строительство музея и архиепи-
скоп Сергиево-Посадский Феогност. «Сейчас 
музей буквально зажат внутри монастыря <…> 
у меня состоялся разговор с наместником Со-
ловецкого монастыря, архимандритом Пор-
фирием. Сам он полностью согласен с идеей 
строительства музея. У него есть некоторые 
собственные замечания, но все их можно про-
работать в рамках этого проекта», – сказал вла-
дыка Феогност, слова которого цитирует РИА 
Новости.

Ранее ряд членов Общественной палаты 
обратились с просьбой о приостановке раз-
решения на строительство музея. По мнению 
авторов письма, новое сооружение «войдет в 
неуместное визуальное соперничество с мона-
стырем, исказит историческую панораму архи-
тектурного ансамбля Святого озера».

Строительство нового здания для музея на-
чалось в 2013 году. В настоящее время по за-
казу Минкультуры ФГУП «Центральные науч-
но-реставрационные проектные мастерские» 
разрабатывает проект концепции сохранения 
культурного наследия Соловецкого архипела-
га. Как ожидается, окончательный проект будет 

представлен в правительство в октябре этого 
года. 

Тогда же на заседании правительства Рос-
сии планируется рассмотреть окончательный 
вариант концепции сохранения культурного 
наследия Соловецкого архипелага, сообщил 
замглавы федерального министерства культуры 
Григорий Пирумов. Такие сроки объясняются 
тем, что комплексное развитие территории Со-
ловецкого архипелага не представляется воз-
можным без решения вопросов ЖКХ, транспор-
та, находящихся в ведении других министерств 
и ведомств.

Работа над проектом концепции началась в 
августе 2013 года, а в январе 2014-го документ 
разместили на сайте Минкультуры для обще-
ственного обсуждения. Авторы сообщили, что 
доработанный вариант содержит предложения 
по очередности проведения работ по сохра-
нению объектов культурного наследия, пред-
варительные расчеты потребности в финанси-
ровании и полную инвентаризацию объектов 
историко-культурного наследия с составлени-
ем карты рисков.

Занимающийся этим проектом главный архи-
тектор Центральных научно-реставрационных 
проектных мастерских Сергей Куликов расска-
зал, что в концепции были учтены замечания 
ЮНЕСКО. «Мы в рамках подготовки перевели 
акт ЮНЕСКО, там основной принцип – принцип 
территориального сохранения памятника, ко-
торый и был в нашей концепции. Все эти прин-
ципы в концепции сохраняются», – сказал он.

СЧетная Палата ВыяВИла Ряд недоСтаткоВ 
ПРИ ПРоВеРке ВоССтаноВИтельных Работ на 
СолоВках

Счетная палата на заседании подкомитета 
по финансовому контролю Совета Федерации 
в понедельник призвала ускорить решение во-
проса об определении правового статуса Соло-
вецкого архипелага, сообщает Интерфакс.

Как отметил аудитор СП Максим Рохмистров, 
в ходе проведения трехлетней проверки вос-
становительных работ на архипелаге был вы-

явлен ряд недостатков. «В частности, не было 
выполнено поручение главы государства об 
определении правового статуса Соловецкого 
архипелага и не были разработаны финансо-
вые и организационные меры по сохранению и 
развитию Соловецкого архипелага», – подчер-
кнул он.

По словам М. Рохмистрова, на данный мо-
мент так и не утверждена федеральная целевая 
программа по сохранению и восстановлению 
комплекса духовного, культурного, природного 
наследия и развития инфраструктуры Соловец-
кого архипелага, которая рассчитана до 2019 
года.

«Из-за этого финансирование работ по раз-
витию Соловецкого архипелага осуществляет-
ся в рамках уже действующих региональных, 
федеральных и местных целевых программ, 
которые и реализуются на территории Архан-
гельской области, и это существенно сдержи-
вает развитие архипелага, оказывая негатив-
ное влияние на эффективность использования 
бюджетных средств», – пояснил аудитор.

СП в ходе проверки выявила ряд недостат-
ков и нарушений, которые связаны и с органи-
зацией реставрационных работ на объектах Со-
ловецкого монастыря.

При этом М. Рохмистров подчеркнул, что не-
целевого использования средств в ходе про-
верки выявлено не было.

В СП считают также, что необходимо зало-
жить средства для реконструкции аэродрома 
«Соловки»: физический износ его взлетно-по-
садочной полосы составляет 80%.

В свою очередь глава подкомитета, сенатор 
Сергей Иванов заявил, что «сочетание исто-
рических и духовных ценностей и природной 
уникальности архипелага делает его привлека-
тельным для туризма и паломничества».

По его мнению, Минкультуры необходимо 
как можно скорее принять концепцию сохране-
ния культурного наследия Соловков, определив 
приоритеты и этапы осуществления реставра-
ционных работ на объектах.

В ходе заседания было отмечено, что на 
реализацию программы по восстановлению и 

реставрации памятников архипелага из феде-
рального бюджета будет выделено порядка 24 
млрд. рублей и еще 6 млрд. рублей – из бюдже-
та Архангельской области.

В СоВете ФедеРаЦИИ гоВоРят  
о необходИмоСтИ ПРИнятИя ФЦП  
По СолоВкам

23 июня 2014 года в Совете Федерации РФ 
состоялось заседание подкомитета по финан-
совому контролю Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, на котором 
были рассмотрены результаты аудита проектов 
восстановительной деятельности на Соловец-
ком архипелаге Архангельской области, про-
веденного Счетной палаты Российской Феде-
рации в 2013 году, сообщает информационный 
портал Соловецкого архипелага.

В заседании принял участие вице-губерна-
тор Архангельской области по развитию Соло-
вецкого архипелага Роман Балашов, который 
отметил, что работа Счетной палаты РФ на про-
тяжении последних трех лет по мониторингу 
восстановительной деятельности на Соловках 
способствовала решению целого ряда проблем. 
В частности, Правительством Архангельской 
области была разработана и одобрена «Страте-
гия развития Соловецкого архипелага как уни-
кального объекта духовного, историко-культур-
ного и природного наследия», сформирована 
система управления проектом, введена долж-
ность заместителя Губернатора Архангельской 
области по развитию Соловков, созданы соот-
ветствующие агентство и дирекция, заключено 
уникальное соглашение «пяти соловецких клю-
чей».

Текущее состояние систем водоснабжения, 
водоотведения, теплоснабжения, гидротех-
нических сооружений, переработки мусора и 
отходов поселка Соловецкий вызывают осо-
бую обеспокоенность Совета Федерации РФ. 
Сенаторы опасаются, что такое положение дел 
формирует риски нарушения экологического 
равновесия в окружающей среде, а значитель-
ный масштаб сброса неочищенных сточных вод 
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в бухту Благополучия может привести к локаль-
ной экологической катастрофе. 

По итогам заседания, с учетом информации 
Министерства куль туры РФ и Правительства 
Архангельской области, был принят ряд реко-
мендаций.

В частности, Правительству Российской Фе-
дерации было рекомендовано ускорить реше-
ние вопроса об определении правового статуса 
Соловецкого архипелага, а также рассмотреть 
вопрос о принятии ФЦП «Сохранение и восста-
новление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструк-
туры Соловецкого архипелага на 2014–2019 
годы».

Министерству культуры РФ было указано на 
необходимость принятия Концепции сохране-
ния культурного наследия Соловецкого архи-
пелага, обеспечения условий для повышения 
качества ремонтно-реставрационных работ на 
объектах культурного наследия Соловков, уси-
ления контроля за ходом проведения работ, 
проведения историко-культурной экспертизы 
перед согласованием разработанной проект-
ной документации, а также на необходимость 
ускорения решения вопроса о правовом стату-
се дорог-памятников архипелага.

Правительству Архангельской области ре-
комендовано продолжить работу по совер-
шенствованию коммунальной, инженерной, 
транспортной и социальной инфраструктуры 
архипелага, а также принять меры по ускоре-
нию строительства системы водоснабжения и 
очистных сооружений п. Соловецкий.

РеЗолюЦИя науЧно-ПРактИЧеСкой  
конФеРенЦИИ По Водным бИоРеСуРСам  
СолоВкоВ

С 6 по 8 июня 2014 г. на Соловках состоялась 
научно-практическая конференция «Состояние 
и рациональное использование пресноводных 
и морских экосистем Соловецкого архипелага, 
в ходе которой прозвучали полярные мнения 
относительно будущей особо-охраняемой при-
родной территории (ООПТ). 

РЕЗОЛЮЦИЯ
научно-практической конференции  

по водным ресурсам 
(включая биологические ресурсы)  

Соловецкого архипелага
С 6 по 8 июня 2014 г. в п. Соловецкий При-

морского района Архангельской области со-
стоялась научно-практическая конференция 
«Состояние и рациональное использование 
пресноводных и морских экосистем (в т. ч. во-
дных биологических ресурсов) Соловецкого ар-
хипелага. В работе конференции приняли уча-
стие представители органов исполнительной 
власти Архангельской области, депутаты Ар-
хангельского областного Собрания депутатов, 
представители Русской православной церкви, 
Соловецкого государственного историко-архи-
тектурного и природного музея-заповедника, 
академической и прикладной науки, природо-
охранных организаций, Архангельского опыт-
ного водорослевого комбината (АОВК). В ходе 
конференции по результатам представленных 
докладов и их последующего обсуждения от-
мечено следующее:

1. Прибрежные воды Соловецкого архипела-
га являются высокопродуктивным районом Бе-
лого моря, богатым водными биологическими 
ресурсами (ВБР), а также историческим местом 
промысла массовых видов рыб: сельди, наваги, 
трески, корюшки. У побережья о-ва Большой 
Соловецкий добывается 60–70% промысловых 
водорослей Белого моря. Промысел водорос-
лей является крайне важным для экономики 
Архангельской области, а любительский лов 
рыбы имеет большое значение для местных 
жителей. Продукция АОВК, произведенная из 
беломорских водорослей является уникальной, 
не имеющей аналогов в России.

2. На настоящее время на Соловецком ар-
хипелаге сложилось естественное устойчивое 
равновесие между промыслом водорослей и 
биоразнообразием прибрежных вод. В ходе 
промысла водорослей используются природос-
берегающие технологии, не наносящие вреда 
природной среде архипелага. Запасы ВБР в 
акватории Соловецких островов находятся в 
удовлетворительном состоянии, современный 

промысел ущерб запасам рыб и водорослей не 
наносит.

3. Внутренние водоемы Соловецкого архи-
пелага играют серьезную роль в снабжении 
местного населения рыбной белковой пищей. 
Отдельные замкнутые озера и участки морской 
акватории могут быть рассмотрены как пер-
спективные для развития аквакультуры.

4. Прибрежные воды Соловецких островов 
являются районом высокого биологического 
разнообразия. Здесь обитают многочисленные 
таксономические группы гидробионтов и их 
скоплений (белухи, рыбы, беспозвоночные), в 
т.ч. не встречающиеся в других частях Белого 
моря и других морях России. Отмечается высо-
кая уязвимость донных биоценозов побережья 
Соловецкого архипелага. Существует высокий 
фактор беспокойства со стороны туристов в от-
ношении репродуктивного скопления белух у 
мыса Белужий о-ва Большой Соловецкий.

5. Прибрежные и внутренние воды Соловец-
кого архипелага являются важным полигоном 
для фундаментальных и прикладных научных 
исследований и сохранения биоразнообра-
зия. Одним из главных элементов системы ра-
ционального использования ВБР является по-
стоянный мониторинг запасов промысловых 
и потенциально промысловых организмов, 
проводимый Северным филиалом ПИНРО и 
другими научными организациями, как на ста-
ционарах, так и в ходе экспедиций в море и на 
внутренних водоемах островов Соловецкого 
архипелага. Внутренние воды островов пред-
ставляют большой научный интерес в силу 
своего гидрологического и гидрохимического 
разнообразия, особенностей гидробионтов, и, 
в первую очередь, ихтиофауны.

6. Соловецкий архипелаг является Ключевой 
орнитологической территорией России между-
народного значения (КОТР), а также объектом 
перечня Водно-болотных угодий России (Цен-
ные болота России).

7. Современное отсутствие действенной 
охраны заметно отражается на состоянии от-
дельных природных комплексов архипелага и 
создает серьезную угрозу для них в будущем. 
Развитие туризма и транспортных коммуника-

ций особенно остро ставит вопрос о проблеме 
организации охраны окружающей среды.

В ходе обсуждения вопроса о возможном 
создании на Соловецком архипелаге Архан-
гельской области особо охраняемой природ-
ной территории, мнения участников дискуссии 
разделились. В частности, в целях сохранения 
природной среды Соловецкого архипелага, 
было предложено создать на всей его террито-
рии и в прибрежной трёхмильной зоне ООПТ с 
сохранением исторически сложившихся видов 
природопользования, туризма и паломниче-
ства.

Однако, в ходе обсуждения этого предложе-
ния были высказаны опасения, что создание 
заказника в предложенных границах: может 
осложнить добычу морских ВБР, в связи с от-
сутствием в министерстве природных ресурсов 
РФ (в ведении которого находятся ООПТ) раз-
работанного регламента и целевых финансовых 
средств для проведения ресурсных исследова-
ний, получения квот и разрешений на добычу 
рыб и водорослей на территории ООПТ, а также 
затруднить работу хозяйствующих субъектов 
архипелага, в том числе, в части касающейся 
возможного использования внутренних водо-
емов (рекреационные проекты, ресурсные ис-
следования, развитие аквакультуры).

Представители Голгофо-Распятского Анзер-
ского скита Соловецкого монастыря считают 
преждевременным включение о-ва Анзер в со-
став планируемого федерального заказника.

Принята к сведению информация Соловец-
кого музея-заповедника о возможных пробле-
мах в плановой деятельности ботанического 
сада Соловецкого музея-заповедника, в случае 
его включения в границы ООПТ (на территории 
заказника запрещены некоторые работы, про-
водимые ботаническим садом: ландшафтные 
рубки, распашка земель, применение хими-
ческих препаратов и удобрений, интродукция 
растений и др.)

В связи с вышеизложенным, участниками 
конференции было принято решение:

1. Рекомендовать Министерству природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации 
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проработать вопрос о границах планируемого 
ООПТ, а также возможную корректировку про-
екта Положения о федеральном заказнике, с 
учетом высказанных мнений;

2. Рекомендовать Северному филиалу ПИН-
РО подготовить и внести в Министерство при-
родных ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации предложения о корректировке границ 
планируемого заказника для возможности про-
ведения в акватории Соловецкого архипелага 
судового и прибрежного промыслов рыбы;

3. Поддержать мнение о необходимости 
обеспечения плановой добычи водорослей 
Архангельским опытным водорослевым ком-
бинатом (АОВК), в ходе реализации проекта по 
созданию на территории Соловецкого архипе-
лага федерального заказника. Рекомендовать 
СевПИНРО и АОВК разработать и внести соот-
ветствующие предложения в Министерство 
природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации и Федеральное агентство по рыбо-
ловству;

4. Рекомендовать внести в проект Положе-
ния о федеральном заказнике предложения 
СевПИНРО о возможности проведения ресурс-
ных исследований и плановой деятельности 
научной базы СевПИНРО на морской акватории, 
в прибрежной зоне Соловецкого архипелага, а 
также на его внутренних водоемах в условиях 
режима ООПТ;

5. Рекомендовать Правительству Архангель-
ской области инициировать на уровне Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации и Федерального агентства 
по рыболовству обсуждение регламента ре-
сурсных исследований и их финансирования, 
а также порядка получения квот и разрешений 
на добычу промысловых видов рыб и водорос-
лей на акватории Соловецкого архипелага в ус-
ловиях режима ООПТ;

6. Продолжить информирование жителей 
Соловецкого архипелага о ходе работы над соз-
данием на территории Соловецкого архипелага 
федерального заказника, проекте его Положе-
ния и других документах, регламентирующих 
жизнедеятельность местного населения в ус-

ловиях особо охраняемой природной террито-
рии.

В СеВаСтоПоле ПРойдет ВыСтаВка «СолоВкИ: 
голгоФа И ВоСкРеСенИе»

4 июля 2014 года в Свято-Владимирском со-
боре Херсонеса состоится открытие выставка 
«Соловки: Голгофа и Воскресение. Наследие 
Соловков в прошлом, настоящем и будущем 
России», которая продлится до 30 сентября. 

В течение всего этого времени экспозиция 
будет открыта ежедневно с 7:30 до 19:30, со-
общает сайт Севастопольского благочиния Сим-
феропольской и Крымской епархии Украинской 
Православной Церкви Московского Патриарха-
та.

Организаторы выставки: Соловецкий го-
сударственный историко-архитектурный и 
природный музей-заповедник, Соловецкий 
Спасо-Преображенский ставропигиальный мо-
настырь, Симферопольская и Крымская епар-
хия Украинской Православной Церкви Москов-
ского Патриархата.

Выставка создана в 2010 году по благосло-
вению Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла Соловецким монастырем в 
сотрудничестве с Соловецким музеем-заповед-
ником с целью ознакомления жителей России 
с духовным и историческим наследием Соло-
вецкого монастыря. Выставка была показана 
в Москве, Санкт-Петербурге, Архангельске, на 
Соловках, в Нижнем Новгороде, Сарове, Петро-
заводске, в Пушкинских Горах, постоянно обо-
гащаясь новыми материалами.

В разделах выставки в современной и на-
глядной форме представлена многовековая 
история Соловецкого монастыря, его трагиче-
ская судьба в XX столетии и современное воз-
рождение. Посетитель встретит повествование 
о духовных традициях, хозяйственных техноло-
гиях, морской и воинской доблести, архитек-
туре, художественном убранстве, книжности, 
а также о святых Соловецкой обители, Ново-
мучениках и Исповедниках Соловецких, выда-
ющихся подвижниках благочестия, известных 
деятелях российской истории и культуры, ко-

торые создали и отстояли духовную твердыню 
Русского Севера. В составе экспозиции – ико-
ны, картины, копии документов, видео-презен-
тации, фотографии, подлинные предметы пери-
ода Соловецкого лагеря особого назначения. 
Экскурсии по выставке будут проводить экс-
курсоводы Севастопольского благочиния.

В рамках духовно-просветительской про-
граммы в Севастополь будут принесены святы-
ни Соловецкой обители – Каменный крест пер-
воначальника монашеской жизни на Соловках 
преподобного Савватия (+1535) и чтимая икона 
с частицами мощей преподобных Зосимы, Сав-
ватия и Германа и святителя Филиппа, митропо-
лита Московского.

Также пройдет большой концерт духовной 
и классической музыки «Соловки: златая цепь 
времен». Концерт поставлен в жанре литера-
турно-музыкальной композиции, объединив-
шей стихи и отрывки прозаических сочинений, 
посвященные Соловкам, фрагменты житий 
святых и воспоминания узников Соловецкого 
лагеря особого назначения, духовные песнопе-
ния, а также шедевры мировой оперной и сим-
фонической музыки. Музыкальное действие 
сопровождает динамичный видеоряд. Выра-
зительными средствами искусства концерт по-
гружает слушателей в переживание сложной 
многовековой истории Соловков, в которой, как 
в капле воды, отразилась история всей России. 
Участники концерта: братский хор Соловецкого 
монастыря, народный артист России Евгений 
Стеблов, народный артист России Михаил Кит 
(бас), солистки Академии Мариинского театра 
Инна и Алла Платоновы (сопрано), протоди-
акон Николай Платонов (бас), Архангельский 
государственный камерный оркестр, дирижер 
Владимир Онуфриев.

на СолоВках откРылИ мемоРИальный  
камень РуССкИм Скаутам

21 июня 2014 года на Большом Соловецком 
острове состоялась церемония открытия мемо-
риального камня в честь российских скаутов, 
пострадавших в годы репрессий и погибших на 
островах в лагерное время.

Установлен он был на Аллее памяти. Ини-
циаторами мероприятия стали Национальная 
Организация Русских Скаутов-разведчиков и 
Организация Российских Юных Разведчиков. 
«Для нас это не только память о скаутах, это 
память об истории нашей страны, о тех людях, 
которые пострадали. Это дань уважения к са-
мим себе, поскольку зная историю, будем знать, 
кто мы такие», – сказал во вступительной речи 
руководитель дружины скаутов.

После открытия участники мероприятия пе-
реместились в Филипповскую церковь, где про-
шел молебен. Вечером того же дня состоялся 
Костер Памяти, на котором рассказали о судь-
бах скаутов-заключенных Соловецкого лагеря 
особого назначения.

Мероприятие прошло при поддержке Со-
ловецкого музея-заповедника, Соловецкого 
Спасо-Преображенского монастыря, админи-
страции поселка Соловецкий, Правительства 
Архангельской области и Министерства по де-
лам молодежи, спорту и туризму Архангельской 
области.

Скаутское движение зародилось в Царской 
России в 1909 году. Первое время в Советском 
союзе скаутские организации существовали 
легально. Но Всероссийский съезд комсомо-
ла признал необходимость закрыть их, и уже в 
1926 году начались массовые аресты.

Соловецкий монастырь подготовил к изда-
нию второй том книжной серии «Воспомина-
ния соловецких узников». В него войдут два 
произведения скаут-мастера Б.Л. Солоневи-
ча – отрывки из автобиографической повести 
«Молодежь и ГПУ», и авантюрный роман «Тайна 
Соловков», которые повествуют о жизни скау-
тов в СЛОНе. Книга выйдет из печати в самое 
ближайшее время.

«”моРСкИм ходом” ПомоРоВ». ПуБлИкаЦИя 
газеТы «ПРаВда СеВеРа»

В Северном морском музее Архангельска от-
крылась передвижная выставка «Крест и маяк: 
навигационные знаки Белого моря в XVI – на-
чале XX века».
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Выставка стендовая, включающая в себя 
фотографии строений, ставших путеводными 
звездами для моряков, старинные снимки смо-
трителей маяков и их личных вещей, а также 
ранее не публиковавшиеся материалы и черте-
жи из коллекции Российского государственно-
го архива Военно-Морского флота, Соловецко-
го морского музея и собраний коллекционеров.

Как рассказал куратор Иван Катышев, вы-
ставка прибыла из Санкт-Петербурга, где она 
демонстрировалась на ледоколе «Красин», ко-
торый ныне является судном-музеем, а в Архан-
гельске она будет находиться до конца июля. 
Эта выставка – совместный плод Соловецкого 
морского музея и Товарищества северного мо-
реходства, создана она по результатам экспе-
диций сотрудников музея, ее авторы – Алексей 
Лаушкин и Светлана Рапенкова.

Посвящена экспозиция 150-летию первого в 
России православного храма-маяка, до сих пор 
действующего на Секирной горе Соловков, чей 
макет посетители смогут рассмотреть в подроб-
ностях. А также еще четырем соловецким мая-
кам, один из которых – деревянный Рымбак – 
уже не существует. Он сгорел совсем недавно, 
два года назад. Авторы узнали о том чуть ли не 
в день презентации выставки. К слову, маяк-
храм до сих пор продолжает работать, его, как 
и 150 лет назад, зажигают монахи Соловецкой 
обители. И, несмотря на то, что многие суда 
ныне снабжены спутниковыми системами на-
вигации, моряки продолжают ориентироваться 
на спасительный свет этого маяка.

Кроме того, на выставке показаны домаяко-
вые навигационные знаки Беломорья – обет-
ные поморские кресты. Как рассказал Иван 
Александрович, старинные маяки в нашей стра-
не не имеют статуса объекта культурного досто-
яния и сейчас поднимается вопрос о том, как их 
сохранить для потомков.

Правда, на Баренцевом море имеется один 
такой охраняемый маяк – Святоносский – на 
Кольском полуострове. Еще в 2002 году реше-
нием комитета по культуре и искусству Мурман-
ской области маяк Святоносский был внесен в 
список объектов, представляющих историче-

скую ценность на территории Мурманской об-
ласти.

В других странах нашли другой выход – пе-
редают старинные неэксплуатируемые маяки в 
частные руки для устройства музеев, гостиниц 
или жилищ.

Если судьба маяков, возможно, в нашей стра-
не все же как-то решится, то старинные право-
славные кресты-знаки – под угрозой уничто-
жения.

– Продвигаясь вперед и обживая незнако-
мые земли, поморы ставили укрепленные по-
госты, тем самым они сыграли особую роль в 
освоении северных морских путей и развитии 
мореходства. Белое море с древности было 
весьма обжитым пространством, и для помо-
ров оно означало не просто, например, рацио-
нальный промысел, а некий духовный путь, на 
котором отмечались точки спасения от бурь и 
предупреждения об опасностях, – считает Иван 
Катышев. – Отсюда и обилие крестов-знаков 
для мореплавателей, которые ныне, к сожале-
нию, почти исчезли, поскольку официально не 
считаются культурным наследием и, соответ-
ственно, за ними никто не следит.

А ведь до маяков поморы ориентировались 
исключительно по большим деревянным кре-
стам-знакам, на побережье их стояли тысячи.

Например, согласно легенде, когда экспеди-
ция Виллема Баренца потерпела кораблекру-
шение у Новой Земли, а сам он погиб, оставши-
еся в живых члены команды встретили поморов 
и спросили у них, как пройти в Белое море. Не 
владея языками, поморы показали им ладонь с 
растопыренными пальцами: пять. Мол, увидите 
пять крестов, значит, идете верно – это мыс Ка-
нин Нос, налево – Белое море, прямо – верне-
тесь домой…

Кроме того, на выставке представлены ма-
териалы из коллекции непосредственно Север-
ного морского музея: модель самой маленькой 
поморской лодки – «осиновки» и хромолито-
графия (цветная литография) Соловецкого мо-
настыря, созданная в начале XX века и недавно 
отреставрированная. Когда выставка «Крест и 

маяк» отправится дальше, в Москву, эти экспо-
наты останутся дома.

Как считает Иван Катышев, оформлена стен-
довая выставка с большим вкусом, художник 
Рустам Каримов не использовал ненатуральные 
материалы вроде пластика, а только естествен-
ные. Камней, правда, нет, но легкая серая ткань, 
уложенная волнами, вполне смотрится как вода 
Белого моря.

По выставке «Крест и маяк» предполагают-
ся экскурсии для всех желающих и занятия для 
детей.

«СПаСателИ нашлИ ПРоПаВшИй В белом 
моРе катеР». ПуБлИкаЦИя газеТы «ПРаВда 
СеВеРа»

Катер центра гражданской защиты по Ар-
хангельской области «Баренц-1100», который 
искали на протяжении нескольких последних 
недель, был найден у одного из островов в Бе-
лом море.

Напомним, в ночь с 7 на 8 июня этого года с 
«Баренца» был получен сигнал SOS. По дороге 
на Соловки из-за шторма катер выработал поч-
ти все топливо. На борту находились четверо 
членов экипажа.

На помощь морякам пришли спасатели МЧС 
и моряки Северного флота России. Атомная 
подлодка «Воронеж» находилась недалеко от 
«Баренца».

В результате спасательной операции все 
члены экипажа катера были доставлены на 
подлодку. Но из-за сильного шторма «Баренц» 
сорвало с швартовых и унесло в море. Послед-
ние несколько недель катер искали с помощью 
авиации, кораблей и даже спутников.

«Также мы опрашивали экипажи судов, ко-
торые находились в Белом море и местных жи-
телей. Сам “Баренц” обнаружили у одного из 
островов. Он практически не пострадал. Име-
ются незначительные повреждения», – заявил 
руководитель агентства государственной про-
тивопожарной службы и гражданской защи-
ты Архангельской области Александр Уваров. 

Сейчас катер проходит обследование, ведется 
служебная проверка.

«Чтобы Понять, как жИлИ монаСтыРСкИе 
ПоСеленИя». ПуБлИкаЦИя газеТы «ПРаВда 
СеВеРа»

На Соловках каждый год работают студенче-
ские археологические экспедиции. Собираются 
ехать и этим летом. С Марией Шульгиной, руко-
водителем археологической экспедиции САФУ, 
кандидатом исторических наук, преподавате-
лем кафедры отечественной истории, мы и по-
говорили о находках, ради которых отправля-
ются на Соловки археологические экспедиции.

– Сколько раз вы бывали на Соловках, и 
сколько человек обычно включает экспедиция?

– Впервые я приехала на Соловки десять лет 
назад, в 2004 году, чтобы принять участие в ар-
хеологической экспедиции Института археоло-
гии РАН под руководством известного ученого 
Владимира Андроновича Бурова. С тех пор я 
неизменно возвращаюсь туда снова и снова. В 
2006 году была создана археологическая экс-
педиция Поморского университета, начались 
наши самостоятельные исследования на архи-
пелаге.

Экспедиция продолжает традиции археоло-
гических работ, которые проводил на Соловках 
еще в 1960-е годы мой научный руководитель 
профессор Анатолий Александрович Куратов, 
возглавлявший тогда археологическую экспе-
дицию Архангельского государственного пе-
дагогического института. Именно он зараз ил 
меня жаждой научных открытий и своей любо-
вью к археологическим древностям Соловецко-
го архипелага.

В северных климатических условиях экспе-
диционный сезон продолжается три летних ме-
сяца, иногда малый состав экспедиции остается 
на архипелаге, чтобы закончить полевые рабо-
ты осенью. Однако в этом году археологической 
экспедицией САФУ впервые проведены работы 
в зимних условиях. Их успешности способство-
вало сооружение над раскопами специальных 
крытых павильонов и использование тепловых 
пушек для обогрева грунта.
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Как правило, наша экспедиция объединяет 
до 40 участников. Ее костяк составляют специ-
алисты и студенты САФУ. Однако ежегодно при-
нять участие в экспедиции на Соловецком ар-
хипелаге стремятся и молодые люди из других 
городов. В составе экспедиции САФУ проходят 
археологическую практику студенты из различ-
ных вузов. Для многих из них участие в экспе-
диции стало традиционным. Экспедиция САФУ 
организуется в сотрудничестве с Соловецким 
монастырем и Соловецкиммузеем-заповедни-
ком.

Кроме того, в наших исследованиях прини-
мают участие специалисты из Института архе-
ологии РАН, музея антропологии и этнографии 
имени Петра Великого (Кунсткамеры), МГУ и 
других научных организаций.

– можете ли сказать, что на Соловках уже 
копали везде или там непочатый край рабо-
ты?

– Конечно, на Соловках еще много неизве-
данного. Исследования древностей архипела-
га предстоит проводить не одному поколению 
археологов. В настоящий момент наша экспе-
диция занимается изучением ландшафтов Со-
ловецкого монастыря, его скитов и пустыней на 
архипелаге, монастырских вотчин на террито-
рии Беломорья. Отдельный интерес представ-
ляют объекты гидросистемы монастыря.

– По результатам прошлых экспедиций что 
можете сказать – есть ли уникальные наход-
ки, делались ли выставки на их основе?

– В прошлом году мы совместно с архитек-
торами исследовали устройство каналов мо-
настыря, подклет Свято-Троицкого собора, где 
прежде находилась усыпальница монастыря. 
Для обработки данных используются различ-
ные программы и оборудование: проводит-
ся тахеометрическая съемка, к исследовани-
ям привлекаются возможности космической 
съемки при помощи оборудования Института 
математики, информационных и космических 
технологий САФУ. Изучение рельефа местно-
сти позволяет выявить местонахождение руин 
утраченных памятников. Благодаря сотрудни-
честву с геоморфологами удается получить ин-
формацию о том, как выглядел прежде рельеф 

береговой линии в местах расположения мона-
стырских поселений…

Все коллекции находок паспортизуются 
и поступают в фонды Соловецкого музея-за-
поведника. Отдельный интерес представляет 
керамика Соловецкого монастыря, ее много-
образие форм изучается также при помощи 
составления компьютерной базы данных. В на-
стоящий момент ведется большая работа по со-
ставлению типологии и каталога керамических 
изделий, выпускавшихся гончарным заводом 
монастыря.

Не менее интересны и другие многочис-
ленные находки, позволяющие представить 
себе повседневную жизнь иноков монастыря: 
предметы быта – келейные бирки, костяные 
гребешки и щетки, детали кожаной одежды с 
тиснением, фрагменты слюдяных оконниц в 
медных оправах, церковная утварь, кулоны с 
изображениями святых угодников, изразцы и 
строительная керамика, монеты, печати, свин-
цовые пломбы и многое другое.

В последние годы и слой, образованный в 
период деятельности Соловецкого лагеря, ста-
новится объектом детального изучения. На 
Соловках он сохранился практически нетрону-
тым. Здесь отдельного внимания заслуживают 
и производства лагеря, и предметы лагерного 
быта, и образчики творчества заключенных… 
Можно говорить о появлении на Соловках 
впервые нового направления научных поисков 
– археологии ГУЛАГа.

– не пора ли, в таком случае, открывать 
отдельный археологический музей?

– Конечно, необходимость открытия архе-
ологического музея возникла давно. В насто-
ящий момент на территории Новобратского 
корпуса монастыря открыта для посетителей 
экспозиция «Соловки подземные археологи-
ческие», однако она не вмещает и малой части 
того многообразия археологических коллекций, 
которые ежегодно сдают в фонды археологи. В 
таком музее должны быть представлены разные 
эпохи материальной культуры Соловецкого ар-
хипелага. Хотелось бы выразить надежду на то, 
что в перспективе найдутся помещения и экс-
позиционные площади для его организации.

«ВыПады унИатоВ ПРотИВ РоССИИ И РуССкой 
ЦеРкВИ не СодейСтВуют дИалогу между  
нашИмИ ЦеРкВамИ». ИнТеРВью глаВы ОВЦС 
мИТРОПОлИТа ВОлОкОламСкОгО ИлаРИОна 
агенТСТВу ИнТефакС

– 2–5 июня 2014 года в минске проходил 
IV европейский православно-католический 
форум. В своем выступлении на форуме Вы 
подвергли достаточно жесткой критике дей-
ствия украинской греко-католической церкви 
в ходе последних событий на украине. В чем, по 
Вашему мнению, заключается неприемлемость 
этих действий? 

– Если говорить кратко, в слишком сильной 
политической ангажированности УГКЦ, а также 
в националистических выступлениях ее духо-
венства и верующих.

УГКЦ не только с самого начала поддержала 
протесты Евромайдана, но в лице своих веру-
ющих и даже клириков приняла самое непо-
средственное участие в них. Ни для кого не 
секрет, что основной движущей силой событий 
в Киеве стали выходцы из западных областей 
Украины, где проживает основная масса греко-
католиков. Еще в декабре 2013 года в интервью 
радиостанции «Свобода» греко-католический 
епископ для Франции и стран Бенилюкса Борис 
Гудзяк прямо заявил, что «ежедневно до поло-
вины людей на Майдане – члены нашей Церк-
ви». 

В условиях социальной напряженности ду-
ховенство УГКЦ вместо того, чтобы призывать к 
примирению и политическому диалогу, побуж-
дало протестующих к радикальным действиям. 
Так, в декабре прошлого года клирик Коломий-
ско-Черновицкой епархии УГКЦ священник 
Михаил Арсенич и капеллан ВО «Трезуб» имени 
Степана Бандеры священник Петр Бурака вы-
ступали с призывом брать в руки оружие и рас-
правляться с «врагами» Украины. 

После январских событий руководство Укра-
инской греко-католической церкви стало от-
крыто обвинять российское государство во всех 

бедах, происходящих на Украине. При этом Рос-
сия в выступлениях некоторых греко-католиче-
ских иерархов представала в по-настоящему 
демоническом образе. В начале апреля архие-
пископ Перемышльско-Варшавский Иван Мар-
тиняк опубликовал видеообращение к пастве, в 
котором, в частности, заявил: «Мы испытываем 
нашествие зла, ненависти, лжи на наш народ со 
стороны империи, которая хочет расколоть и 
уничтожить наше государство». 

Иерархи УГКЦ отрыто призывают западные 
страны к жестким действиям против нашей 
страны. Верховный архиепископ УГКЦ Святос-
лав Шевчук совершил с этой целью ряд зару-
бежных поездок, выступая на разных между-
народных площадках не как христианский 
пастырь, а скорее как политический деятель. В 
начале февраля этого года в Вашингтоне вме-
сте с раскольником Филаретом Денисенко гла-
ва УГКЦ призвал президента США вмешаться в 
украинский кризис и помочь Украине в сохра-
нении территориальной целостности. В нача-
ле марта архиепископ Святослав Шевчук об-
ратился к католическим иерархам всего мира, 
а также к председателям Еврокомиссии, Евро-
пейского Совета и Европарламента с просьбой 
проявить солидарность с украинским народом 
«в это трудное время, когда различные военные 
силы Российской Федерации, нарушив все до-
говоренности, вторглись на территорию суве-
ренной Украины». Встречаясь в мае с руковод-
ством Канады, архиепископ высказал мнение, 
что введенные против России санкции являют-
ся «недостаточно адекватными».

Антироссийские высказывания главы УГКЦ 
зачастую сопровождаются выпадами против 
Русской Православной Церкви. В одном из 
своих интервью архиепископ, раскритиковав 
«агрессивные шаги Русского мира», упрекнул 
Московский патриархат в зависимости от госу-
дарственной власти и пожелал Русской церкви 
«вдохнуть полной грудью во всей экклезиоло-
гической полноте», то есть присоединиться к 
унии и подчиниться папе Римскому. 

II. Русская Православная Церковь и общество
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Упреки эти представляются совершенно 
необоснованными. Сейчас Русская церковь 
свободна как никогда, и ее отношения с рос-
сийским государством, как и с другими госу-
дарствами, которые входят в сферу ее кано-
нической ответственности, складываются по 
принципу взаимополезного сотрудничества. 
Именно исходя из сознания своей пастырской 
ответственности, священноначалие Русской 
церкви воздерживалось от однозначных поли-
тических оценок происходящего на Украине, а 
уж тем более от прямого участия в самих собы-
тиях, призывая враждующие стороны к диалогу 
и миру.

– архиепископ Святослав шевчук неодно-
кратно заявлял о своем желании выстраивать 
диалог с московским патриархатом. какова 
позиция Русской церкви по данному вопросу? 

– Сразу после избрания архиепископа Свя-
тослава Шевчука главой Украинской греко-ка-
толической церкви нами были сделаны опре-
деленные шаги в сторону установления прямых 
контактов с руководством этой Церкви. Мною 
было направлено личное поздравление с из-
бранием новому верховному архиепископу, со-
стоялся обмен письмами.

К сожалению, последующие действия руко-
водства УГКЦ не способствовали росту взаи-
мопонимания и доверия между нашими Церк-
вами. Украинская греко-католическая церковь 
продолжает добиваться от Рима официального 
признания за собой статуса патриархата, кото-
рый она самостоятельно провозгласила в 2002 
году. Причем это не просто желание повысить 
свой статус в рамках Католической церкви. За 
этим стремлением стоит претензия изначально 
региональной Церкви, большинство верующих 
которой проживает в Западной Украине, на 
общенациональное положение и распростра-
нение своей миссии на те регионы Украины, где 
никогда не было греко-католиков. УГКЦ актив-
но развивает свои епархиальные структуры на 
востоке и юге Украины. Есть сведения о том, 
что в этих регионах клирики УГКЦ занимаются 
откровенным прозелитизмом.

Руководство УГКЦ поддерживает тесные 
контакты с раскольническим «Киевским патри-

архатом». Было несколько случаев, когда гре-
ко-католические и раскольнические иерархи 
участвовали в совместных богослужениях (мо-
лебнах, панихидах и т.п.). В феврале этого года 
архиепископ Святослав Шевчук и глава УПЦ КП 
совместно посетили Вашингтон, где приняли 
участие в традиционном молитвенном завтра-
ке, устроенном президентом США. И подобных 
примеров довольно много.

Диалог между Церквами возможен лишь 
в том случае, когда стороны уважают канони-
ческий порядок и традиции друг друга. Наша 
Церковь, например, принципиально не всту-
пает в контакт с общинами, отколовшимися от 
Католической церкви, потому что ценит разви-
тие православно-католических отношений. Ру-
ководство же УГКЦ, на словах заявляя о своей 
заинтересованности в выстраивании диалога с 
Московским патриархатом, на деле поддержи-
вает раскольников, не только отпавших от ка-
нонической Украинской православной церкви, 
но и занимающих откровенно враждебную по 
отношению к нашей Церкви позицию.

Все это, надо признаться, не содействует 
установлению прямых контактов с Украинской 
греко-католической церковью. А последние 
события на Украине, в ходе которых греко-ка-
толические иерархи позволяли себе антирос-
сийскую риторику и выпады против Русской 
церкви, сделали возможность таких контактов 
еще более проблематичной.

– Повлияет ли обострение отношений меж-
ду православными и греко-католиками на укра-
ине на развитие православно-католического 
диалога в целом? 

– Уния всегда была одним из самых серьез-
ных препятствий в отношениях между Право-
славной и Римско-Католической церквами. 
Исходя из своей экклезиологической модели и 
соответствующего представления о путях вос-
становления христианского единства, Римская 
церковь на протяжении веков прилагала уси-
лия по обращению православных в католиче-
ство. В результате целенаправленной политики 
прозелитизма среди православного населения 
таких стран Европы, как Польша и Австро-Вен-
грия, в XVI–XVII веках возникла так называе-

мая уния, то есть присоединение части право-
славных к Католической церкви на условиях 
принятия ими католического вероучения, но 
с сохранением византийского обряда в бого-
служении. Так появилась и Украинская греко-
католическая церковь. Причем ее появление 
сопровождалось насилием по отношению к тем 
православным, которые не хотели принимать 
унию. Униональная политика Рима не только не 
привела к единству между Церквами, но наобо-
рот, еще больше отдалила Православную цер-
ковь от Рима, посеяла недоверие и вражду.

Что-то стало меняться только после II Вати-
канского собора (1962–1965), который впер-
вые признал спасительность таинств и духов-
ной жизни в Православной церкви и тем самым 
дал возможность начать православно-като-
лический богословский диалог. Возрождение 
структур УГКЦ в конце 1980-х годов, сопрово-
ждавшееся насильственным захватом храмов 
греко-католиками в западных областях Укра-
ины и даже кровопролитием, вновь со всей 
остротой поставило проблему унии. 

В 1993 году в Баламанде (Ливан) Смешан-
ная комиссия по богословскому диалогу между 
Православной и Римско-католической церква-
ми приняла очень важный документ под назва-
нием «Униатизм как способ объединения в про-
шлом и поиски полного единства в настоящем», 
в котором представители Православной церкви 
и, что еще более важно, Римско-католической 
церкви согласились, что уния не может рас-
сматриваться в качестве способа достижения 

единства, поскольку в течение истории спо-
собствовала только еще большему разделению 
между Церквами. Документ признавал право 
Восточных Католических церквей на существо-
вание, но предлагал целый ряд рекомендаций, 
нацеленных на урегулирование конфликта 
между православными и греко-католиками. К 
сожалению, эти рекомендации так и не были 
реализованы на деле. До сих пор верующие 
Московского патриархата во Львовской, Тер-
нопольской и Ивано-Франковской областях не 
имеют достаточно храмов и встречаются с боль-
шими сложностями при строительстве новых. 
При этом, как я уже сказал, сама УГКЦ стремит-
ся расширить свою миссию и свои епархиаль-
ные структуры на территорию всей Украины.

Мы не раз выражали нашу озабоченность 
сложившейся ситуацией священноначалию 
Римско-Католической церкви, однако никаких 
реальных сдвигов в разрешении проблемы мы 
не наблюдаем. Несмотря на обострение ситу-
ации с греко-католиками в связи с событиями 
на Украине, мы будем и дальше развивать наши 
отношения с Римско-католической церковью 
на самых разных уровнях. Мы ценим позицию 
папы Франциска, а также государственного се-
кретаря Святого Престола кардинала Пьетро 
Паролина, которые в условиях украинского 
кризиса воздержались от однозначных полити-
ческих оценок и, как и Русская церковь, не раз 
обращались с призывом к миру на украинской 
земле.
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III. События в России

«СнИжаем доЗу». ИнТеРВью дИРекТОРа  
федеРальнОй СлужБы Рф ПО кОнТРОлю  
за ОБОРОТОм наРкОТИкОВ В.П. ИВанОВ  
«РОССИйСкОй газеТе»

– Виктор Петрович, многие годы до недав-
него времени число наркоманов в стране росло 
устрашающими темпами. Процесс необрати-
мый или появилась надежда развернуть его 
вспять?

– Впервые ситуация с наркоманией дала 
повод для осторожного оптимизма. О ее со-
кращении говорить еще рано, а вот что точно 
– ее рост остановлен. А ведь еще недавно чис-
ло наркоманов стремительно увеличивалось: 
за пять лет – на три с лишним миллиона чело-
век. Число погибших от употребления зелья 
возрастало каждый год на 5–6 тысяч. Сегодня 
эта цифра тоже пугающая – почти 100 тысяч 
смертей ежегодно. Но впервые этот рост оста-
новлен. И это при том, что поток наркотиков в 
Россию лишь усиливается. По нашим оценкам, 
за год к нам ввозят около 30 тонн только вы-
сококонцентрированного героина. А это свыше 
100 миллионов разовых доз.

– героин на «черном рынке» доминирует?
– Его вытесняют в первую очередь дешевые 

синтетические наркотики, курительные смеси 
– так называемые спайсы. Если средняя цена 
дозы героина 100 долларов, то синтетика обхо-
дится примерно в 2200 рублей. Увеличивается 
поток кокаина из Латинской Америки. Его по-
ставляют для богатых клиентов и дорогих ноч-
ных клубов. Цена грамма доходит до 150 дол-
ларов.

Растут поставки и синтетического наркотика 
метадона, стоит он в полтора раза дороже геро-
ина. В основном поставки сейчас идут с Украи-
ны, где он легально используется для лечения 
наркоманов с героиновой зависимостью. Боль-
ше стали ввозить гашиша.

– зачем при таком количестве традицион-
ного зелья в подпольных лабораториях изобре-
тают новые виды наркотиков?

– Новые вещества сейчас сразу не попадают 
под запрет. Пока не доказано, что они – разно-
видность наркотиков, их можно свободно про-
давать.

Ситуация становится все опаснее с учетом 
того, что каждые два дня появляется новый вид 
наркотика. Синтез и скорость появления но-
вых наркотиков в 300 раз превышают скорость 
принятия решения государством. Именно ФСКН 
больше всего из всех правоохранительных ор-
ганов выявляет новые наркотики: за прошлый 
год нами внесено в запретительный список 
около 70 новых наркотических веществ.

– но курительные смеси, «спайсы», продол-
жают продавать. Причем легально.

– Мы внесли предложение о том, чтобы наде-
лить ФСКН правом включать в запретительный 
список новые появившиеся наркотики. Не по-
верите, но практически все ведомства ответили 
отказом, мотивируя тем, что, мол, это может на-
нести ущерб экономике, что это злоупотребле-
ние властью. Некоторые структуры противятся 
этому, утверждая, что мы якобы хотим получить 
дополнительное финансирование. А в Швеции 
уже три года так работают, у них минздрав на-
делен таким правом. И никто не жалуется. Мы 
предлагаем наделить этим правом МВД, минюст 
или минздрав. Главное, чтобы продукция под-
польных лабораторий не попадала на черный 
рынок.

– Вы предлагаете передать все расследо-
вания наркопреступлений вашему ведомству. 
зачем?

– Мы достаточно глубоко стараемся проник-
нуть во все специфические особенности нар-
копреступности. В конечном итоге наркобиз-
нес – это возможность и средство получения 
незаконных доходов. Сегодня они ежегодно 
составляют в мире до 800 миллиардов долла-
ров. Вынуждены констатировать: на Россию 
идет наступление героина из Афганистана. В 
этом году прогнозируется очередной «истори-
ческий рекорд» производства опиумного мака 
– под него засеяно 250 тысяч га. Для справки: 

три года назад маком засеивалось 130 тысяч га. 
Весь произведенный героин перебрасывается 
в Китай, Россию и страны ЕС.

– Вот вы говорите о полном запрете на 
все виды отравы, а недавно лондонская шко-
ла экономики предложила в своем докладе ле-
гализовать легкие наркотики, чтобы лишить 
наркомафию источников дохода. Ваше отно-
шение к идее такой легализации?

– Сегодня мировое сообщество зашло в ту-
пик в ликвидации наркомании. С 1998 года мы 
регулярно принимаем различные декларации – 
сократить посевы опиумного мака, кустов коки, 
канабиса и так далее. За прошедшие годы ни-
чего не только не сократили, а все возросло в 
два раза. Вопрос: что происходит? Все приня-
тые ООН антинаркотические конвенции вроде 
правильные. Но сегодня они устарели, так как 
нацелены на общие подходы к борьбе с нарко-
тиками в мире.

Но в обществе растет разочарование и же-
лание видоизменить конвенции. Более того, 
некоторые весьма солидные учреждения и по-
литики предлагают легализовать легкие нарко-
тики. Странно, но старт этой кампании был дан 
президентом Бараком Обамой на одном из не-
давних публичных мероприятий. Он предложил 
поставить на рассмотрение вопрос об альтер-
нативной борьбе с наркотрафиком в Латинской 
Америке. Процитирую слова Обамы: «Лично я и 
моя администрация считаем, что легализация – 
не выход, но нужно оценить ситуацию и начать 
дебаты по этому вопросу».

По сути, эти слова ведут к тому, чтобы пере-
смотреть и легализовать отдельные виды нар-
котиков. И это очень серьезно.

Мы выступаем категорически против. Кста-
ти, сегодня пандемия наркотиков стала пугать 
даже преступников. Дело дошло до того, что 
даже одна из крупнейших японских мафиоз-
ных группировок якудза – «Корпорация Ямагу-
ти-гумми» – обратилась через Интернет к со-
отечественникам с призывом начать борьбу с 
наркотиками.

– а какой путь вы предлагаете?

– Для того чтобы уменьшить наркопреступ-
ность, нужно сократить социальную базу. Со-
циальная база – это те люди, которые страдают 
зависимостью от наркотиков. Но сегодня це-
левой работы, которая бы велась в России по 
освобождению этих наркопотребителей от за-
висимости, не ведется. Более того, эта деятель-
ность даже не финансируется государством. 
Финансируется лишь работа наркодиспансе-
ров, которые занимаются только снятием боле-
вого рефлекса – ломки.

– но снятие ломки ведь не означает осво-
бождения от зависимости.

– От зависимости можно избавиться толь-
ко через реабилитацию и ресоциализацию. 
Тут надо отметить еще один обнадеживающий 
факт. Растет число наркоманов, которые сами, 
без принуждения хотят вылечиться. Очень мно-
гие из них хотели бы бросить, но они не могут, 
потому что одной детоксикации мало.

Мы недавно проводили совещание в Пско-
ве. И там я предложил использовать деревен-
скую жизнь для реабилитации. Такой довольно 
действенный метод возвращения наркомана 
к нормальной жизни практикуется в Италии, 
США, Франции, Испании и Швеции. Сельские 
поселения для этого очень хорошо подходят. 
Там наркозависимые люди встают рано утром, 
занимаются порой нелегкой работой, находят-
ся все время среди здоровых людей. И не стал-
киваются долгое время с наркосредой.

Например, в 60 километрах от Пскова нахо-
дится реабилитационный центр «Ручьи». Я там 
был. В центре живут несколько десятков нар-
команов, добровольно решивших избавиться 
от зависимости. С некоторыми из них я разго-
варивал. Одна молодая женщина рассказала, 
что у нее было два рецидива. Один раз бросала 
употреблять героин, потом снова вернулась. 
Потом опять приняла решение бросить, видя, 
что падает в пропасть. И уже лет шесть как не 
принимает дури. Говорит, что поверила в себя. 
Помогли ей это сделать наставники, терапев-
тические сельскохозяйственные коммуны, где 
она поняла, что есть другая жизнь. Сегодня 
руководит фирмой, удачный менеджер. Теперь 
помогает вернуться к нормальной жизни дру-
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«ВСе, кто С хРИСтом, должны ПРекРатИть 
кРоВоПРолИтИе». ИнТеРВью  
меСТОБлюСТИТеля кИеВСкОй мИТРОПОлИЧьей 
кафедРы мИТРОПОлИТа ЧеРнОВИЦкОгО  
И БукОВИнСкОгО ОнуфРИя агенТСТВу  
ИнТеРфакС

– Владыка, украина сегодня, как фронтовое 
государство, главные новости – с полей сраже-
ний: три дня назад погибло 250 человек, два 
тому – 49, сегодня – более ста... 

– Вы правы: каждый день умножает чело-
веческие трагедии. Мы хороним наших солдат 
во всех областях Украины, мы хороним и опол-
ченцев Донецка и Луганска, потому что и те, и 
другие – наши единоверцы и братья. Церковь 
ежедневно молится о мире, призывает к нему. 
В Киеве наши монахи становились между враж-
дующими сторонами и прекращали бойню, на 
Донбассе невозможно этого сделать, посколь-
ку никто не знает, где и когда она начнется. 
Я встречался с нашим президентом Петром 
Алексеевичем Порошенко, и мы обсуждали эти 
проблемы. У президента есть желание и стрем-
ление прекратить кровопролитие, но, как я по-
нимаю, пока никто не может предложить при-
емлемые механизмы мирного урегулирования. 
Президент собой, своей личностью, авторите-
том не сможет закрывать все проблемы. Нужно 
собрать команду людей, на которых можно по-
ложиться, которым можно доверять, как само-
му себе. Тогда может осуществляться политиче-
ская воля к миру.

– но пока эти механизмы найдут, сколько 
крови еще прольется! 

– Поэтому мы призываем и православных 
военных, и православных ополченцев не со-
вершать грех убийства, не ожесточаться, искать 
взаимопонимание, уступать друг другу, вести 
диалог. На всех уровнях. Ради одного – не уби-
вать и не калечить друг друга. Христос – это 
мир. И все, кто с Ним, должны прекратить брат-
ское кровопролитие.

– а в чем, по-вашему , причина нынешнего 
общественно-политического кризиса в украи-
не? 

– Мы видим столкновение интересов эко-
номических, политических, если хотите, духов-
ных Запада и Востока, и трещина эта прошла по 
Украине. В этом наша трагедия. К сожалению, 
срабатывает древняя пословица о том, что ког-
да паны спорят, у мужиков чубы трещат. Восток 
имеет свои ценности, Запад – свои, мы буфер-
ная зона между Западом и Востоком. Но я все 
же верю, что здравый смысл возьмет вверх над 
страстями взаимной брани и люди поймут, что 
не стоит приносить такую высокую жертву ради 
геополитики. Она не стоит человеческой жиз-
ни.

Наш кризис начался с вопросов о евроинте-
грации Украины, но потом перерос в борьбу за 
власть, политическое переустройство. Сегодня 
уже все забыли о евроинтеграции, борьба идет 
вокруг политических концепций и, следова-
тельно, за власть, которую будет формировать 
уже новый парламент. 

– Роспуск Верховной Рады, который все про-
гнозируют, новые выборы, а они у нас тра-
диционно сопровождаются общественно-по-
литическими раздорами, противостоянием, 
принесут ли мир на украину? 

– Государственная власть, по учению Церк-
ви, – это служение своим гражданам и своему 
Отечеству. Путь, который Церковь проповедует 
и настаивает на нем, – это мирное решение всех 
вопросов. Распределение власти и ресурсов 
должно разрешаться мирным, цивилизован-
ным путем. Народ не должен быть заложником 
чьих-то властных амбиций, и этим амбициям не 
должны приноситься в жертву человеческие 
жизни.

– Однако нынешняя власть, как и предыду-
щая, не слишком стремится советоваться с 
народом, скажем, по той же евроинтеграции 

– У Православной церкви в этой связи нема-
ло вопросов. Мы четверть века после богобор-
ческих гонений с нищим, бедствующим наро-

гим. И таких примеров много. Таких реабилита-
ционных центров насчитывается более 500. И 
работают они в разных режимах.

– Разве этого количества достаточно?
– Нельзя сказать, что это много, но это и не 

мало. Другое дело, что государство по отноше-
нию к ним не имеет никаких обязательств. Их 
работа не финансируется и не контролируется.

– После воссоединения крыма с Россией ра-
боты вам прибавилось?

– Работы прибавилось. Например, в конце 
апреля мы ликвидировали в Крыму крупное 
преступное сообщество. Главарь проживал в 
Алуште, в загородном доме, откуда руководил 
преступной деятельностью. Наши оперативни-
ки арестовали костяк банды, 12 человек. Они 
организовывали поставки метадона в регионы 
России. Во время обысков мы изъяли 32 кило-
грамма этого вещества. Для справки, это 500 
тысяч разовых доз. Изъяли также 110 кило-
граммов амфетамина. Арестованы и осуждены 
в соответствии с российскими законами уже 
сотни наркоторговцев, торговавших метадо-
ном.

– как сказался на вашей работе полный раз-
рыв с американскими партнерами? Вы даже 
оказались в черном списке россиян, попавших 
под санкции.

– Это не совсем так. Я бы сказал, что нет 
«полного разрыва». Наш представитель, пол-
ковник полиции Олег Васильев, до сих пор ра-
ботает в Вашингтоне. Он встречается с сотруд-
никами агентства по борьбе с наркотиками, 
контактирует с представителями администра-
ции президента США. Контакты есть. Конечно, 
они несколько заморожены. И это, насколько я 
понимаю, не очень приветствуется и американ-
скими специалистами. Но это решение не поли-
цейских. Это решение политиков. Мы готовы к 
диалогу с любой страной. В том числе и с США.

– То есть санкции не остановили практиче-
скую совместную работу наркополицейских?

– Напомню, что сегодня мы отмечаем Меж-
дународный день борьбы со злоупотреблением 
наркотическими средствами и их незаконным 
оборотом, установленный ООН. ФСКН по-
прежнему принимает участие во всех между-
народных антинаркотических форумах. При-
нимаем участие и в проведении целого ряда 
операций с нашими зарубежными партнерами. 
Так, в Центральной Азии активно участвуем 
примерно в 50 антинаркотических операциях.

В Казахстане с нашим участием ликвидиро-
вана крупнейшая наркобанда, поставлявшая 
ежегодно до тонны афганского героина в Рос-
сию. Арестован не только главарь, но и более 
50 членов этого преступного сообщества, среди 
которых граждане Таджикистана, Киргизии, Ка-
захстана и России. В рамках нашей разработки 
Комитет национальной безопасности Казах-
стана изъял почти 230 килограммов героина у 
себя на территории.

Тесно работаем и с правоохранителями ряда 
государств Центральной Америки. Совмест-
ные операции проводятся с Перу, Никарагуа, 
Сальвадором, Коста-Рикой, со странами Кариб-
ского бассейна. Естественно, сотрудничаем с 
европейскими коллегами. Недавно провели 
успешную операцию по ликвидации так назы-
ваемого афроевропейского маршрута, по ко-
торому шли поставки марокканского гашиша. 
Арестованы 12 активных членов наркобанды, 
которые завозили в Россию наркотики. В опе-
рации участвовали спецслужбы России, Бело-
руссии, Молдавии и Франции. Благодаря нашим 
данным французские полицейские задержали 
около 60 килограммов гашиша. Это блестящий 
образец сотрудничества.

IV. За рубежом
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дом возрождаем на нашей земле веру Христову 
и укрепляем Церковь Его, а Европа показывает 
нам уже конкретный пример жизни без Христа. 
Там не обращают внимания на заповеди Госпо-
да, на Его запреты. Наоборот, там все более по-
ощряется вседозволенность, согласно которой 
жизнь освящается не законом Божьим, а жела-
ниями человеческими. Но это неправильный 
путь. К сожалению, не все желания человека 
святы. Один может пожелать сделать доброе 
дело, например, посетить больного, оказать по-
мощь страждущему. А другой – пожелает убить 
кого-то, ограбить. Желания, которые согласу-
ются с законом Божьим, – это святые желания, 
и они ведут человека ко благу, к жизни. А жела-
ния, противные Богу, – это греховные желания, 
и они ведут человека к смерти, к самоистребле-
нию. 

Сегодня вообще мир как бы разделился на 
два лагеря: один лагерь – это те люди, кото-
рые стремятся сохранить в силе и действенно-
сти нравственные законы, которые даны Богом 
человеку для его блага. А вторая половина эти 
законы попирает. Например, о браке. Бог бла-
гословил в браке мужчину и женщину, Адама и 
Еву. Не двоих Адамов, не двух Ев. Но Адаму и 
Еве сказал: «Плодитесь и множитесь». А сей-
час вводят законы, которые Бог осуждает, – это 
однополые браки. 

Другой пример. Христос запрещает распоря-
жаться человеку своей жизнью – Бог распоря-
жается. А сейчас хотят ввести закон об эвтана-
зии, по сути легализовать грех самоубийства. 
Возьмите грех аборта, он направлен против 
дара чадородия. Господь знает, сколько нужно 
детей человеку. Легализированные при бого-
борческой власти аборты теперь, уже в наше 
время, защищают люди, которые считают себя 
верующими, держат в руках своих Библию и 
клянутся на ней. Поэтому те законы, которые 
сегодня предлагает нам новый, европейский 
мир, для нас неприемлемы. Мы не можем со-
действовать и присоединяться к этому миру. 
Мы должны держать единство с теми людьми, 
которые хранят Божественный закон. Дело в 
том, что если не будет на земле людей, храня-
щих Божественный порядок жизни, то жизнь 

человека будет обречена, человечество придет 
к самоуничтожению.

– как сегодня Православная церковь взаимо-
действует с новой властью? Будет ли празд-
новаться традиционный день крещения Руси? 

– Власть не вмешивается во внутрицерков-
ные дела, с уважением относится к нашей Церк-
ви. Тысячу лет назад через Крещение Руси Го-
сподь благословил наш народ, нашу землю, наш 
стольный град Киев. Мы всегда будем с особой 
благодарностью Богу отмечать этот праздник. 
Мы обязательно в этот день помолимся за на-
ших людей, которые нуждаются в помощи ду-
ховной. Молитвой одолеем все нестроения. Мы 
уповаем на Господа нашего Иисуса Христа и ве-
рим, что мир воцарится и на нашей земле.

укРаИнСкая ПРаВоСлаВная ЦеРкоВь  
ПРИЗВала ПРеЗИдента укРаИны ПетРа  
ПоРошенко оСтаноВИть ВооРуженное 
ПРотИВоСтоянИе В луганСкой И донеЦкой 
облаСтях

«Духовенство и верующие этих областей 
просят принять все возможные меры для пре-
кращения кровопролития, от которого страдают 
мирные люди. Наши верующие на Востоке счи-
тают, что любые противоречия нужно решать 
через диалог и переговоры. Мирный принцип 
решения проблем исповедует вся наша Цер-
ковь. Совместно мы должны сделать все, чтобы 
не допустить гибели мирных жителей», – гово-
рится в обращении Священного Синода УПЦ к 
П. Порошенко, которое опубликовано в четверг 
на ее официальном сайте.

Члены Синода также надеются, что П. По-
рошенко будет гарантом религиозного мира в 
стране. 

«Мирные отношения между Церквями и ре-
лигиозными организациями в Украине – это 
важное достояние лет независимости. Несмо-
тря на крайне напряженное общественное про-
тивостояние последних месяцев, нам удалось 
сохранить мир между конфессиями», – сказано 
в документе. 

Его авторы подчеркнули, что УПЦ выступает 
«за государственную независимость и террито-

риальную целостность Украины» и решительно 
осуждает любые действия, направленные на 
подрыв «государственного суверенитета и на 
раскол единой соборной Украины».

Синод также указал на то, что в последнее 
время наблюдаются попытки разрушить меж-
религиозное согласие в государстве, бывают 
случаи нападений и попытки разрушения хра-
мов и молитвенных помещений. 

«Для сохранения межконфессионального 
мира в стране необходимо обеспечить беспри-
страстное отношение ко всем религиозным ор-
ганизациям, а также обеспечить правдивое ос-
вещение в СМИ их деятельности», – говорится в 
обращении. 

Синод констатировал и то, что в последнее 
время в СМИ неоднократно появлялись сооб-
щения, которые существенно искажали пози-
цию Церкви по ситуации на Украине. 

«Поэтому важно, чтобы, заботясь о неруши-
мости внешних границ нашего государства, мы 
не допускали расшатывание внутренней ситуа-
ции в стране путем безосновательных обвине-
ний и клеветы», – сказано в документе.

ПРедСтаВИтель РуССкой ПРаВоСлаВной  
ЦеРкВИ наЗВал ПаРодИей ВыСтуПленИе 
укРаИнСкого ЧИноВнИка ПРотИВ ВИЗИта  
СВятейшего ПатРИаРха на укРаИну

Руководитель информационно-аналитиче-
ского управления Синодального информаци-
онного отдела Московского Патриархата В.В. 
Кипшидзе назвал выступление представителя 
Министерства культуры Украины против воз-
можного визита Святейшего Патриарха Кирил-
ла на Украину пародией на то, чем призвано за-
ниматься Министерство культуры.

«Директор департамента по делам религий и 
национальностей министерства культуры Укра-
ины Владимир Юшкевич, выступающий против 
визита уважаемого во всем мире религиозного 
лидера в свою страну – это нонсенс», – отметил 
представитель Церкви.

По его словам, любой орган, ответственный 
за культуру, призван пользоваться каждой воз-

можностью поиска пространства для мира и 
общения даже там, где есть противоречия.

«А этому чиновнику, видимо, нужно перейти 
работать в политический сыск, если он одер-
жим идеей поиска врагов там, где их нет», – до-
бавил В.В. Кипшидзе.

«Мне неизвестно, насколько эта частная по-
зиция может быть атрибутирована ко всему Ми-
нистерству культуры Украины, где, не сомнева-
юсь, работают в большинстве своем разумные 
люди, но если это официальное мнение, то оно, 
несомненно, возвращает украинское общество 
к советским стандартам мышления», – подчер-
кнул он.

«Противодействовать визитам религиозных 
лидеров – значит бояться слова правды, бо-
яться своих соотечественников, которые со-
вершенно свободны в том, участвовать в про-
ведении подобных визитов или нет», – добавил 
представитель Церкви.

«Безотносительно того, состоится визит или 
нет, эта позиция может быть рассмотрена как 
идущая вразрез не только с современными ев-
ропейскими, но даже средневековыми пред-
ставлениями о религиозной свободе, которая 
предполагает возможность свободного обще-
ния пастыря с паствой», – заключил руководи-
тель информационно-аналитического управле-
ния СИНФО.

Вместе с другими представителями россий-
ского парламента и Центризбиркома он при-
был в Сирию в качестве наблюдателя за ходом 
президентских выборов. С. Гаврилов также со-
общил, что из-за военных действий свои дома 
были вынуждены покинуть более 70 тыс. пра-
вославных Хомса и свыше половины христиан 
Алеппо. 

На встречах с официальными лицами на-
блюдатели из России отмечали, что Сирия всег-
да являлась примером межконфессионального 
добрососедства, а сегодня христиане здесь сто-
ят перед угрозой полного уничтожения. «Для 
нас важнейшей задачей является выработка 
реальных механизмов поддержки и противо-
действия гонениям на христиан», – подчеркнул 
депутат.
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